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COMMISSION DES LOISIRS,  
DES SPORTS ET DU DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE 

 
PROCÈS-VERBAL – SÉANCE PUBLIQUE 

MERCREDI 18 DÉCEMBRE 2019 DE 15 H À 18 H 
Centre de services de Gatineau – Salle de conférence (215), secteur Gatineau 

 
PRÉSENCES : 

Membres 
Monsieur Martin Lajeunesse, président et conseiller municipal 
Monsieur Gilles Chagnon, vice-président et conseiller municipal 
Monsieur Pierre Lanthier, conseiller municipal 

Monsieur Claude Beaulieu, Commissions scolaires de Gatineau 
Monsieur Carl Clement, CISSS de l’Outaouais 
Monsieur Michel Raymond, Membre citoyen 
Madame Lyne Laprade, Association de natation de l’Outaouais 

Personnes-ressources – Ville de Gatineau 
Madame Geneviève D’Amours, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Monsieur Simon Cadoret, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 

 

ABSENCES MOTIVÉES : 

Monsieur Dany Beaulieu, Membre citoyen 
Madame Frédérique Delisle, Loisir sport Outaouais 

Personne-ressource – Ville de Gatineau 
Madame Anick Fortin, Service des loisirs, des sports et du développement des communautés 
Monsieur Luc Bard, Ville de Gatineau 

 
 
1. MOT DE BIENVENUE 

La rencontre débute à 15 h. Monsieur Martin Lajeunesse souhaite la bienvenue à tous. 
 

2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Monsieur Lajeunesse procède à la lecture de l’ordre du jour. 
 
Il est proposé par monsieur Claude Beaulieu 
Appuyé par madame Lyne Laprade 

Et résolu que cette Commission adopte l’ordre du jour de la présente séance, tel que soumis. 

Adoptée. 
 

3. DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE NON PUBLIQUE DE LA RÉUNION DU  
30 OCTOBRE 2019 

Aucun suivi au procès-verbal. 
 

4. SUIVI DES DOSSIERS : 

4.1. Plan directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires 

Madame Geneviève D’Amours mentionne que les travaux se poursuivent avec la firme BC2.  

 
4.2. Forum Parcs et espaces publics – faire autrement 

Madame Geneviève D’Amours fait un retour sur le Forum Parcs et espaces publics qui a eu lieu le 21 
novembre 2019. Plus de 150 personnes y ont participé. Madame D’Amours remercie les membres pour leur 
participation. Les membres présents mentionnent l’importance d’être créatif et innovateur dans nos pratiques. 
Les anciens modèles ne fonctionnent plus. Il est important de créer davantage de partenariats et de miser sur 
la création de milieux rassembleurs.  

Un bilan du Forum sera rédigé sous peu et présenté aux membres de la Commission. 
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4.3. Consultations publiques 

Madame D’Amours informe les membres de l’état d’avancement des travaux.  

 

5. PRÉSENTATION ET RECOMMANDATION : CADRE DE DÉPLOIEMENT DE SERVICES EN 
LOISIR PUBLIC MUNICIPAL 

Madame Geneviève D’Amours présente le Cadre de déploiement des services en loisir municipal de 
l’Association québécoise du loisir municipal et ses avantages. Différents indicateurs doivent être considérés, 
tant dans le Plan directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires que dans le cadre du 
développement du plan de l’offre en infrastructures aquatiques pour l’ensemble du territoire. Le cadre de 
déploiement des services en loisir municipal est un cadre d’analyse permettant de proposer une distribution 
territoriale des infrastructures. 
 
On explique les quatre niveaux de service qui sont :  
• Niveau 1 : Milieu de vie quotidienne 
• Niveau 2 : Communauté de proximité 

• Niveau 3 : Communauté de service 
• Niveau 4 : Municipalité et région 

 
Certains membres sont préoccupés par le fait que l’aménagement d’une infrastructure de niveau 4 sera 
probablement plus coûteux et qu’il pourrait réduire la capacité de la Ville d’investir dans le développement des 
autres niveaux de service.  
 
Considérant que : 
• Le Cadre de déploiement des services en loisir public municipal, développé par André Thibault et adopté 

par l’Association québécoise du loisir municipal (AQLM) ; 
• Ce cadre d’analyse occasionne un changement de paradigme au niveau du développement des 

infrastructures;  
• L’analyse des quatre scénarios de projets aquatiques pour le secteur de Masson-Angers a été effectuée en 

tenant compte de ce cadre ; 
• Il est également souhaité d’utiliser les quatre niveaux de planification pour le renouvellement du plan 

directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires ; 
 
Il est proposé par monsieur Claude Beaulieu 
Et appuyé par monsieur Martin Lajeunesse 
 
Et résolu que la Commission des loisirs, des sports et du développement des communautés recommande au 
conseil municipal « d’adhérer aux quatre niveaux de planification, issus du Cadre de déploiement des services 
en loisir municipal de l’Association québécoise du loisir municipal, sur lesquels s’appuieront le Plan de l’offre 
en infrastructures aquatiques et le Plan directeur des infrastructures sportives, récréatives et 
communautaires. » 

 
Adopté à l’unanimité. 
 

6. PRÉSENTATION : RAPPORT DES OPÉRATIONS AQUATIQUES ESTIVALES 2019 

Monsieur Simon Cadoret présente les constats du prolongement de la programmation aquatique des piscines 
extérieures, des pataugeoires, des plages et des jeux d’eau et les enjeux vécus lors de la saison estivale 2018-
2019. Il fait également état du contexte qui avait pour objectif une réponse adaptée aux besoins des citoyens et 
aux changements climatiques. Selon les constats relevés, des modifications ont dû être apportées afin de pouvoir 
maintenir l’offre de service pendant la période de chevauchement des sessions printemps et été. Monsieur 
Cadoret termine sa présentation en faisant part des prochaines étapes et des modifications prévues pour la 
prochaine saison.  
 
Les membres de la Commission soulignent l’impact des enjeux de recrutement des ressources humaines. Il est 
suggéré de diversifier et d’adapter la stratégie de recrutement aux nouvelles générations. M. Cadoret mentionne 
que des stratégies ont été mises en place pour recruter de nouveaux sauveteurs lors des cours offerts.  
 

7. PRÉSENTATION : ÉTAT DE SITUATION – PLAN DE DÉPLOIEMENT DES PATINOIRES 
EXTÉRIEURES 

 
Monsieur Simon Cadoret présente la mise en contexte et le bilan de l’offre de services 2018-2019 ainsi que les 
paramètres liés à l’ouverture des patinoires. Il poursuit avec un portrait de l’offre de services de 2019-2020. 
Monsieur Cadoret précise que le géotextile permet d’accélérer les préparatifs. Le Plan de déploiement des 
patinoires extérieures devra être ajusté selon les orientations et les recommandations liées aux changements 
climatiques et du nouveau Plan directeur des infrastructures sportives, récréatives et communautaires. 
 
Certains se questionnent à savoir si le projet pilote pourrait s’étendre aux autres patinoires.  
 
On se questionne sur le fait qu’il y ait deux patinoires au parc Lakeview. On demande si la Ville peut prendre 
en charge le parc. 
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8. BILAN DU PLAN DE TRAVAIL 2019 ET PLAN DE TRAVAIL 2020 DE LA COMMISSION 

Madame Geneviève D’amours présente le bilan du plan de travail 2019.  
 
On résume les réalisations et la contribution de la commission en lien avec les dossiers suivants : 
• Politique d’attribution des heures de glace; 
• Plan de développement des infrastructures aquatiques; 
• Plan de maintien des actifs dans les arénas; 
• Plan directeur des infrastructures récréatives, sportives et communautaires; 
• Plan de développement du plein air urbain et Plan d’action triennal; 
• Plan d’investissements communautaires 2019-2020 et 2021-2022; 
• Offre de service en loisirs, en sports et en plein air urbain ainsi qu’en développement communautaire. 
 
Les activités du plan de travail 2020 sont présentées ainsi que les échéanciers qui y sont rattachés. Les membres 
souhaitent ajouter les éléments suivants: 
• Le projet multiglace du secteur ouest; 
• Le plan directeur du réseau cyclable; 
• Le projet pilote « Jouer dans la rue ». 
 
Monsieur Claude Beaulieu aimerait féliciter l’administration pour la qualité des présentations. 
 
Remerciement de monsieur Pierre Lanthier pour le travail de l’équipe du Service des loisirs, sports et 
développement des communautés dans les commissions. 
 

9. VARIA 

Il n’y a aucun ajout de sujet. 
 

10. PAROLE AUX CITOYENS 

Aucun citoyen ne s’est adressé à la Commission. 
 

11. PROCHAINE RENCONTRE 

La prochaine rencontre aura lieu le 12 février 2020. 
 

12. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

L’assemblée est levée à 18 h. 

 
 

Rédaction du procès-verbal Signature du président de la Commission 
 
 
 
____________________________________ _____________________________________ 
Monsieur Simon Cadoret Monsieur Martin Lajeunesse, 
Chef de service Président, conseiller municipal 
  
Service des loisirs, des sports et du développement  
des communautés 


	Procès-verbal – SÉANCE PUBLIQUE
	Centre de services de Gatineau – Salle de conférence (215), secteur Gatineau


